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L'an deux mille quatorze le vingt sept juin , les membres du  Conseil Général  
légalement convoqués se sont réunis à l'Hôtel du Département, sous la présidence de  
M.  Jean-Michel  BAYLET,  Président  du  Conseil  Général.  Après  avoir  constaté  le  
quorum légal,l'Assemblée départementale peut valablement délibérer.

Présents ou ayant donné procuration de vote : 
M. J-P. ALBERT, M. E. ASTOUL, M. C. ASTRUC, M. P. AURIENTIS, M. J-M. BAYLET,  
M.  J-P.  BESIERS,  M.  J.  CAMBON,  M.  J.  CAPAYROU,  M.  B.  DAGEN,  M.  J-L.  
DEPRINCE, M. G. DESCAZEAUX, M. G-M. EMPOCIELLO, M. F. GARRIGUES, M.  
R.  GARRIGUES,  M.  J.  GONZALEZ,  M.  P.  GUILLAMAT,  M.  G.  HEBRAL,  M.  A.  
LACOMBE, M. J.  LAVABRE, M. M. MARTY,  M. P.  MARTY,  M. R.  MASSIP,  M. C.  
MOUCHARD, M. J-P. QUEREILHAC, M. J-P. RAYNAL, M. D. ROGER, M. J. ROSET,  
Mme D. SARDEING-RODRIGUEZ, M. J. TABARLY, M. L. VIGUIE

ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR EN TARN-ET-GARONNE
CENTRE UNIVERSITAIRE

___
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L'année universitaire 2013-2014 se termine après un second semestre riche en 
événements et en projets :  journées portes ouvertes, journées d'accueil  des élèves de 
première,  lancement  de  la  réflexion  sur  le  schéma  d’aménagement  et  tenue  de 
nombreuses actions de prévention.

En  termes  d'effectifs,  le  Centre  Universitaire  a  accueilli  cette  année  950 
étudiants.  Entre 100 et  150 étudiants supplémentaires sont attendus à la rentrée 
prochaine avec notamment les hausses d'effectifs de l'Université de Toulouse I Capitole, 
et de l'ESPE, ainsi qu'avec l'ouverture de la première année de licence en arts appliqués.

A. La restructuration du Centre Universitaire :

Ce  projet  a  pour  ambition  d'accompagner  l'accueil  des  2000  étudiants 
annoncés à horizon 2017/2018, soit un doublement des effectifs actuels.

Inscrit  comme une priorité  du  contrat  de  site,  le  projet  de  restructuration 
globale du Centre Universitaire a débuté en octobre 2013 par une enquête participative 
intitulée « Rêve ton campus ». Il se poursuit actuellement par une étude de faisabilité et 
de  pré-programmation  des  travaux  dans  le  cadre  du  Contrat  de  Plan  Etat  Région 
2014/2020.

1. Une dynamique participative enclenchée par l'étude «     Rêve ton Campus     »     :  

Cette  étude  a  été  conduite  par  des  étudiants  de  sociologie  de  l'Université 
Toulouse  II  Jean  Jaurès,  d'octobre  2013 à  février  2014,  pour  sonder  le  vécu  et  les 
attentes des usagers du site.

Leurs  travaux  ont  abouti  à  des  préconisations,  en  termes  de  modes  de 
fonctionnement, comme la question des amplitudes horaires, mais aussi en termes de 
création de pôles structurants de services :  création d'un foyer étudiant,  de salles de 
travail collectif en dehors de la médiathèque, d'un accueil général, etc.

Ensuite,  ces  propositions  ont  été  transmises  aux étudiants  d'arts  appliqués 
pour qu'ils puissent poursuivre la réflexion et « mettre en image » leur campus idéal. 
Leurs propositions feront l'objet d'une exposition lors de la rentrée en septembre.
L'ensemble de ces contributions a abouti à un rendu final fin février, et a été remis au 
programmiste comme première synthèse des besoins des usagers du site.

 L'étude de faisabilité et de pré-programmation des travaux  

Afin de solliciter  un cofinancement dans le cadre du Contrat  de Plan État 
Région  2014- 2020  d'ici  début  juillet,  une  équipe  de  programmistes  a  été  recrutée, 
conformément à ce qui a vous été annoncé lors du Budget Primitif, pour  analyser la 
faisabilité des travaux pressentis pour l'accueil des nouvelles cohortes d'étudiants. 
Il  s'agit  de  la  société  VITAM  Ingénierie  basée  à  Grisolles.  Le  travail  de  VITAM 
s'organise en deux temps :



 Phase  1 :  recensement  des  prévisions  officielles  de  hausses  d'effectifs,  et  des 
besoins en termes de locaux.

 Phase 2 : élaboration de scenarii d'aménagement 

A ce stade, la phase 1 s’est terminée le lundi 19 mai avec la tenue d'un comité 
de pilotage composé des exécutifs des Universités, de la Région, du Conseil Général, de 
la Ville de Montauban et des services de l’État : Rectorat, Préfecture.

Ce comité a acté les grands arbitrages suivants :

 accord de principe sur l'accueil de l'école d'infirmières, 
 priorisation des espaces en faveur des cours et de la vie étudiante, avec des taux 

d'utilisation améliorés,
 affirmation de la vocation piétonnière du campus,
 validation des hypothèses de croissance des effectifs :

UT1 - Droit : 825 étudiants
UT2 – ESPE : 263 étudiants
UT2 Arts Appliqués : 414 étudiants 
UT3 : 30 étudiants
IFSI : 320 étudiants

==> Soit 1852 étudiants à la rentrée 2017.

Le  scenario d'aménagement définitif  doit  être acté début juillet  par un 
second comité de pilotage pour permettre au Conseil Général de déposer sa demande 
finalisée de cofinancement au CPER 2014-2020.

B - Les actions culturelles et sportives :

Le bilan sur les PASS est positif puisque la totalité des 200 PASS Cinéma a 
été vendue.  Côté sports, une vingtaine d'étudiants a participé aux activités proposées : 
la moitié pour des cours de football et l'autre moitié pour des cours de Zumba.  

Par ailleurs, deux soirées culturelles ont eu lieu ce semestre l'une autour de la 
Bande Dessinée avec la venue d'un auteur, M. BEZIAN, et la seconde avec la projection 
d'un film d'animation.

Les associations étudiantes, quant à elles, ont organisé avec l’appui du Conseil 
Général  une  soirée  de  présentation  de  leurs  activités  et  participent  cette  année  au 
festival « Alors Chante » pour la réalisation du journal du festival et pour rencontrer 
des professionnels du spectacle .
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Les actions à  venir  vont connaître un temps fort,  comme chaque année,  à 
l'occasion  de  la  Semaine de  l’Étudiant  qui  aura lieu du 9  au 18 octobre  2014. 
Plusieurs animations sont prévues au Centre Universitaire : Concours photos ouvert à 
tous les étudiants du département, reconduite de l'exposition « Avoir 20 ans » enrichie 
de  deux  panneaux  sur  la  1ère  Guerre  Mondiale,  actions  sur  l'équilibre  alimentaire, 
ateliers sportifs animés par les étudiants de l'ESPE. 

C- Le soutien aux initiatives étudiantes :

L'aide aux voyages d'études est maintenue et dorénavant accompagnée d'une 
procédure clarifiée.

Enfin,  pour  la  rentrée  prochaine,  il  vous  est  proposé  d'octroyer  des 
subventions  de  fonctionnement  aux  associations  étudiantes,  adossées  à  des 
formations implantées sur le Centre Universitaire : IUP Arts appliqués, Droit et 
DAM pour l’année 2014 (les étudiants de l'ESPE n'ont pas, à ce jour, d'association les 
représentant).

Concernant la procédure, il est proposé que la 3ème commission se prononce 
sur les montants des subventions, dans le respect des dispositions légales, et sur la base 
d'une proposition du service, après dépôt par l'association d'un dossier de demande de 
subvention justifiant du projet d'activité de l’association et de son budget. Un rapport 
sera ensuite élaboré pour une validation en Commission Permanente.

Cette  procédure  pourrait  être  mise  en  place  dès  la  rentrée  2014,  afin 
d'accompagner les associations étudiantes dès le milieu du 1er semestre universitaire.

D - Les actions de solidarité :

Le bilan de cette année universitaire 2013/2014 est riche avec la mise en place 
de  nombreuses  nouvelles  actions,  et  la  poursuite  des  activités  classiques  d'aide  à 
l'étudiant.

Concernant les nouvelles actions, il faut souligner :

 l'organisation  de  permanences  du  Secours  Populaire  au  sein  du  Centre 
Universitaire pour  l'accueil  d'étudiants  en situation de  précarité  et  la  délivrance 
pour une somme symbolique de colis alimentaires. Ces permanences ayant débuté 
en  milieu  d'année  universitaire,  peu  d'étudiants  se  sont  manifestés.  Nous  vous 
proposons néanmoins de les reconduire avec une campagne d'information importante 
à la rentrée.

 la vente de paniers de légumes biologiques à 5€ produits par des jardins d'insertion 
à  Labastide  St  Pierre.  Ces  ventes  permettent  aux  étudiants  d'avoir  accès  à  des 
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produits de qualité à un tarif avantageux.  Une dizaine d'étudiants en ont bénéficié, 
car l'action a été lancée en milieu d'année et n'a pu à ce titre bénéficier de toute la 
visibilité  souhaitée. Nous  vous  proposons  donc  de  la  reconduire  à  la  prochaine 
rentrée  en  renforçant  la  communication  lors  de  la  rentrée  et  de  la  semaine  de 
l'étudiant.

Les actions classiques de l'aide à l'étudiant se sont poursuivies :

 une dizaine de bons sociaux permettant aux étudiants en grande difficulté de déjeuner 
gracieusement au Restaurant Universitaire a été distribuée depuis début 2014.

 l'octroi  d'aides exceptionnelles  grâce au fonds d'aide d'urgence a permis d'aider 3 
étudiants sur le premier semestre 2014.

 enfin,  les  actions  de  prévention  ont  rencontré  un  vif  succès :  notamment  celles 
organisées autour de l'équilibre alimentaire avec le laboratoire vétérinaire mais aussi 
les  informations  proposées  par  des  partenaires  tels  que  le  Planning  familial,  le 
dépistage anonyme...

E - Les actions pour renforcer l’accessibilité à l'enseignement supérieur :

Deux événements importants se sont déroulés au Centre Universitaire pour les 
élèves du secondaire et leurs familles:

 le  samedi 8 février les  Journées Portes Ouvertes  ont  accueilli  environ 200 
étudiants avec beaucoup d'affluence pour découvrir la première année de licence 
en arts appliqués qui ouvrira en septembre.

 les 8, 10 et 11 avril les journées de découverte de l'enseignement supérieur 
pour les 1500 élèves de 1ère du département. 

F -  Le soutien aux activités de recherche et  le développement des liens avec le 
monde économique :

Ces  actions  prennent  aujourd'hui  la  forme  d'un  soutien  important  aux 
composantes  pédagogiques  pour  la  publication  d'actes  de  journées  d'études  ou  de 
colloques.

Dans le cadre du contrat de site, le Conseil général a lancé, en partenariat avec 
la Région, une étude visant à développer les liens entre la recherche universitaire et 
le tissu économique de Tarn-et-Garonne. Actuellement menée par Capital High Tech, 
sous  le  pilotage  de  l'ADE82,  elle  se  terminera  au  premier  trimestre  2014  et  nous 
permettra, le cas échéant, d'étoffer notre politique en la matière. Un bilan détaillé vous 
est présenté dans le cadre de la 6ème commission.
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G – Le restaurant Universitaire :

Fréquentation

La reprise en gestion directe du restaurant et le nouveau fonctionnement avec 
une  ouverture  tout  au  long  de  l’année,  ont  permis  une  forte  augmentation  des 
rationnaires. De septembre à avril, soit 165 jours ouvrés, 42 349 repas avaient été servis, 
dont 67 % à destination des étudiants. Pour mémoire, 38 500 repas avaient été servis par 
l’IUFM sur toute l’année 2012. 

Coût à l'assiette et qualité

L’objectif  d'un  coût  à  l’assiette  de  3 € pour  cette  première  année  de 
fonctionnement est atteint.

L’enquête de satisfaction, menée en décembre 2013 auprès de nos usagers,  a 
exprimé,  malgré  une  forte  volonté  de  maîtrise  des  coûts,  une  appréciation  très 
favorable des rationnaires tant  sur la qualité,  la quantité que sur le service ou les 
conditions d’accueil. Pour exemple, la note moyenne d’évaluation est supérieure à 7/10, 
avec 70 % de satisfaction pour la qualité des repas et 90 % pour les conditions d’accueil  
au restaurant.

Toutefois,  les  commentaires  de  l’enquête  ont  pointé  la  capacité  d’accueil 
limitée des salles à manger.

Augmentation de la capacité d’accueil

Nous avons fait appel au titulaire du marché du mobilier de restauration, la 
société  Souvignet,  pour  étudier  un  projet  d’aménagement  augmentant  la  capacité 
d’accueil dans les deux salles de restauration. L’étude réalisée permet ainsi de gagner 
plus de 40 places supplémentaires et de porter la capacité totale des salles à manger de 
160 à 202 places.

Ainsi,  lors  de  cette  session  budgétaire,  une  demande  complémentaire  de 
10 000 €  est sollicitée pour l’acquisition de tables et de chaises mange debout, demande 
soumise au préalable à l’approbation du dernier Conseil de Gestion de ce Restaurant 
Universitaire, qui s’est tenu le mercredi 18 juin 2014.

Je  vous  demande  de  prendre  acte  de  ces  informations  et  de  bien  vouloir 
valider  le  principe d'un  soutien  aux associations  étudiantes  du  Centre  Universitaire, 
selon la procédure proposée.
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Vu le rapport de Monsieur le Président,

Vu l’avis de la commission éducation, sport, culture et transports,

Vu l’avis de la commission des finances,

Après en avoir délibéré,

LE CONSEIL GENERAL

 Prend  acte  du  bilan  de  l'année  écoulée  et  approuve  les  orientations  suivantes 
concernant le développement du Centre universitaire de Tarn-et-Garonne  :

Restructuration du Centre Universitaire :

 Le projet de restructuration globale du Centre Universitaire a débuté en octobre 2013 
par  une  enquête  participative  intitulée  « Rêve  ton  campus »  et  se  poursuit 
actuellement par une étude de faisabilité et de pré-programmation des travaux dans le 
cadre du Contrat de Plan Etat Région 2014/2020 ;

Étude «     Rêve ton Campus     »     :  

 L'ensemble de ces contributions a abouti à un rendu final fin février, et a été remis 
au programmiste comme première synthèse des besoins des usagers du site ;

Étude de faisabilité et de pré-programmation des travaux

 Équipe de programmistes recrutée, il s'agit de la société VITAM Ingénierie dont le 
travail s'organise en deux temps :

 Phase  1 :  recensement  des  prévisions  officielles  de  hausses  d'effectifs,  et  des 
besoins en termes de locaux,

 Phase 2 : élaboration de scenarii d'aménagement ;

 Précise que la phase 1 s'est terminée le lundi 19 mai avec la tenue d'un comité de 
pilotage composé des exécutifs des Universités, de la Région, du Conseil Général, de 
la Ville de Montauban et des services de l’État : Rectorat, Préfecture qui a acté les 
grands arbitrages suivants :
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 accord de principe sur l'accueil de l'école d'infirmières, 
 priorisation des espaces en faveur des cours et de la vie étudiante, avec des taux 

d'utilisation améliorés,
 affirmation de la vocation piétonnière du campus,
 validation des hypothèses de croissance des effectifs :

UT1 - Droit : 825 étudiants
UT2 – ESPE : 263 étudiants
UT2 Arts Appliqués : 414 étudiants 
UT3 : 30 étudiants
IFSI : 320 étudiants

==> Soit 1852 étudiants à la rentrée 2017.

 Précise également que le scenario d'aménagement définitif sera acté début juillet par 
un  second  comité  de  pilotage  pour  permettre  au  Conseil  Général  de  déposer  sa 
demande finalisée de cofinancement au CPER 2014-2020 ;

Actions culturelles et sportives :

 totalité des 200 PASS Cinéma vendue ;  
 côté sports : une vingtaine d'étudiants a participé aux activités proposées ;
 deux soirées culturelles ont eu lieu le 3ème semestre ;
 les  associations  étudiantes  ont  organisé  avec  l’appui  du  Conseil  Général  une 

soirée  de  présentation  de  leurs  activités  et  participent  cette  année  au  festival 
« Alors Chante » pour la réalisation du journal du festival et pour rencontrer des 
professionnels du spectacle ;

 la Semaine de l’Étudiant aura lieu du 9 au 18 octobre 2014.
 Plusieurs animations prévues au Centre Universitaire (concours photos, actions 

sur l'équilibre alimentaire, ateliers sportifs) ;

Soutien aux initiatives étudiantes

 Décide  d'octroyer  des  subventions  de fonctionnement  aux associations  étudiantes, 
adossées à des formations implantées sur le Centre Universitaire : IUP Arts appliqués, 
Droit et DAM pour l’année 2014 ;

 Précise que la 3ème commission se prononcera sur les montants des subventions, 
dans le respect des dispositions légales, et sur la base d'une proposition du service, 
après  dépôt  par  l'association  d'un  dossier  de  demande de  subvention justifiant du 
projet d'activité de l’association et de son budget et qu'un rapport sera ensuite élaboré 
pour une validation en Commission Permanente ;
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Actions de solidarité

 Prend acte de la mise en place des nouvelles actions suivantes :

 organisation  de  permanences  du  Secours  Populaire  au  sein  du  Centre 
Universitaire pour l'accueil d'étudiants en situation de précarité et délivrance pour 
une somme symbolique de colis alimentaires ;

 vente de paniers de légumes biologiques à 5€ produits par des jardins d'insertion 
à Labastide St Pierre ;

Actions pour renforcer l’accessibilité à l'enseignement supérieur

 samedi 8 février : journées Portes Ouvertes ;

 les 8, 10 et 11 avril : journées de découverte de l'enseignement supérieur pour les 
1500 élèves de 1ère du département ;

Soutien  aux  activités  de  recherche  et  développement  des  liens  avec  le  monde  
économique

 Dans le cadre du contrat  de site,  lancement,  en partenariat  avec la Région,  d'une 
étude  visant  à  développer  les  liens  entre  la  recherche  universitaire  et  le  tissu 
économique  de  Tarn-et-Garonne  (un  bilan  détaillé  est  présenté  en  6ème 
commission) ;

Restaurant Universitaire 

Fréquentation

 de septembre à avril, soit 165 jours ouvrés, 42 349 repas ont été servis, dont 67 % à 
destination des étudiants ;

 Précise que l'ouverture tout au long de l'année et la reprise en gestion directe ont 
permis une forte augmentation des rationnaires ;

Coût à l'assiette et qualité

 Objectif d'un coût à l’assiette de 3 € atteint ;

 L’enquête de satisfaction  a exprimé une appréciation très favorable des rationnaires ;
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Augmentation de la capacité d’accueil

 L'étude réalisée permet de gagner plus de 40 places supplémentaires : acquisition de 
tables et de chaises pour un montant de 10 000 € (cf. délibération 1ère commission : 
restaurant universitaire).

Pour l'adoption : 29 voix
avis contraire : néant
Abstention : 1

Adopté.
Le Président,

Jean-Michel BAYLET
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